

dem Bewußtsein der Nähe Gottes finden. — Und haben Sie diesen Trost gefunden? fragte Bertha sanft. — Ich habe ihn oft gesucht, erwiderte Hedwig leise. — Aber nicht gefunden! sagte der Ausdruck ihrer Augen.

Die nächste Stunde verging schnell unter traulicher Wechselrede. Hedwig hatte ein Gefühl, als ob sie in Bertha eine alte Freundin wiedergefunden, und sie erzählte ihr ohne Bedenken alles, was sie hier in Posen erlebt hatte. Früher war es ihr hier im Ganzen gut gegangen. Sie hatte die Schule besucht und die übrige Zeit des Tages meistens in der Familie eines Obersten verlebt, welcher in demselben Hause gewohnt hatte. Vor einigen Wochen war er nach einer anderen Garnison versetzt worden, und seitdem fühlte Hedwig sich sehr unglücklich. Ihre Tante war eine zu vollkommene WeltDame, um sich irgendwie um ihre Nichte zu kümmern, und das Verhältniß zwischen Adele und Hedwig war von Anfang an ein sehr feindliches gewesen. — Früher kamen wir wenig in Berührung, erzählte Hedwig, aber seitdem ich nicht mehr in die Schule gehe und fortwährend für Adele arbeiten muß, zanken wir uns alle Tage. — Das ist nicht hübsch von Ihnen, entgegnete Bertha. — Meine Schuld ist es nicht, versicherte Hedwig sehr bestimmt. Adele ist so schlecht und boshaft wie sonst kein Mensch auf Erden, und sie kann Einem das Leben förmlich zur Hölle machen. Mein Papa würde mich auch gern nach Hause nehmen, aber ich soll hier noch Stunden nehmen, und dann ist in Gerdswalde kein ordentliches Wohnhaus, es wird jetzt erst eins gebaut, und Papa hat für sich selbst keine andere Wohnung als zwei schlechte Zimmer im Gesindehause. —

Das Gespräch wurde unterbrochen, da Bertha jetzt zu ihrer Dame beschieden wurde. Baleska war mit Wanda bei einer wichtigen Berathung über einen Ballanzug beschäftigt, und auch Bertha mußte ihre Meinung über diese Sache abgeben. Dann arbeitete Baleska an einer feinen Stickerei, die einzige Arbeit, mit der sie sich jemals abgab, und Bertha las dabei aus einem Roman vor, der ihr höchst fade vorkam, von ihrer Zuhörerin dagegen sehr fesselnd gefunden wurde. Baleska lobte dabei